



Sitzung vom 28. März 2023

BESCHLUSS NR. 117 / U1.08

Einkaufsempfehlungen der Stadt Uster Bericht und Controlling 2022 Genehmigung

Ausgangslage

Die Einkaufsempfehlungen der Stadt Uster wurden mit SRB Nr. 482 vom 18. Dezember 2018 genehmigt. Zudem wurde beschlossen, dass der Stadtrat jährlich über die Umsetzung informiert wird.

Die Einkaufsempfehlungen der Stadt Uster fördern die Umsetzung einer nachhaltigen Beschaffung in der Stadtverwaltung und tragen damit zur Schonung der natürlichen Ressourcen und zur Reduktion der Umweltbelastung bei.

2019 und 2020 konnten die Einkaufsempfehlungen bei allen grösseren Einkäufen innerhalb der in den Empfehlungen enthaltenen Themen-Bereichen berücksichtigt werden. 2021 lag die Erfolgsquote bei 75 Prozent. Herausforderungen stellten sich bei der Beschaffung von Spezialfahrzeugen sowie bei Dienstleistungen von KMU und beim Tiefbau.

Im SRB Nr. 127 vom 15. März 2022 ist erwähnt, dass die Einkaufsempfehlungen überarbeitet werden sollen, sobald der Kanton Zürich zur Interkantonalen Vereinbarung über das öffentliche Beschaffungswesen (IVöB) beigetreten ist. Dieser Beitritt wurde am 30. Januar und 20. März 2023 im Kantonsrat verhandelt. Entsprechend sollen die überarbeiteten Einkaufsempfehlungen der Stadt Uster im Verlauf des Jahres 2023 dem Stadtrat zur Genehmigung vorgelegt werden.

Umsetzung im 2022

Im 2022 wurden die folgenden Einkäufe über 25 000 Franken gemäss Einkaufsempfehlungen getätigt:

Wer	Was	Berücksichtigung	Weiteres
Steuerung und Führung	Fahrzeug Weibeldienste	Ja; Elektrofahrzeug	
Abteilung Finanzen, Informatik	Druckerdienstleistungen	Ja; Recyclingpapier, gesundheitlich unbedenkliche Toner	
Abteilung Bau, Natur, Land- und Forstwirtschaft	Transportfahrzeug Forstwirtschaft	Ja; Elektrofahrzeug angefragt, aber nicht erhältlich	
Abteilung Sicherheit, Feuerwehr	Personentransporter mit Atemschutzmaterial	Ja; Spezialfahrzeug noch nicht mit Elektroantrieb erhältlich	Ab 2030 werden Beträge für die Kompensation der Emissionen im Budget eingestellt



Abteilung Sicherheit, Stadtpolizei	Patrouillenfahrzeug	Ja; Spezialfahrzeug noch nicht mit Elektro-Antrieb erhältlich	Im Einsatz bis ca. 2028
Abteilung Sicherheit, Stadtpolizei	Fahrzeug Quartierpolizei	Ja; Elektrofahrzeug	
Abteilung Gesundheit, Heime	Abwaschmaschine	Ja; energieeffizient, Schweizer Anbieter	
Abteilung Gesundheit, Heime	Ersatz Brauchwarmwasserspeicher	Ja; energieeffizient, kein Wasserverlust mehr	
Abteilung Gesundheit, Sport	Beleuchtung Kunstrasenfeld	Ja; durch LED 20-30% Energieeinsparung	
Abteilung Gesundheit, Sport	Rasenmäroboter	Ja; ökologischer, da Rasenschnittgut gleichzeitig Dünger	
Abteilung Gesundheit, Sport	Ersatz Becken-Reinigungsgerät	Ja; Schweizer Produkt	
Abteilung Gesundheit, Sport	Sanierung Technik Hallenbad	Ja; Zuschlagskriterium Nachhaltigkeitskonzept, energieeffiziente LED und Pumpen gefordert	
Abteilung Gesundheit, Sport	Beleuchtung Buchholzhalle	Ja; durch LED 20-30% Energieeinsparung	
Abteilung Gesundheit, Sport	Umgebungsarbeiten Rückbau Tempo-Halle	Ja; Gartenbau-Firma auf Empfehlungen hingewiesen	
Abteilung Gesundheit, Abfallbewirtschaftung	Produktion Gebührensäcke	Ja; Herstellung mit hohem Rezyklatanteil gefordert	
Abteilung Gesundheit, Abfallbewirtschaftung	Leerung und Miete Sammelstellen-Container	Ja; möglichst nachhaltige Fahrzeuge gefordert	

Beim GF Liegenschaften, Abteilung Finanzen, und der Abteilung Bildung fanden weitere Arbeitsvergaben im Bereich von Architektur-, Bauherren- und Ingenieurleistungen statt. Diese sind bisher nicht Bestandteil der Einkaufsempfehlungen. Die Anbietenden müssen jeweils ein Beiblatt unterschreiben, mit welchem sie sich zur Einhaltung vorgegebener Nachhaltigkeitsstandards verpflichten.



Auch Tiefbauarbeiten werden bisher in den Einkaufsempfehlungen nicht behandelt. Das GF Infrastrukturbau und Unterhalt, Abteilung Bau, hat jedoch beispielsweise bei der Vergabe der Baumeisterarbeiten für die Gschwaderstrasse die Nachhaltigkeit mittels Zuschlagskriterium beurteilt (Forderung von Massnahmen zur CO₂-Minimierung).

Künftig sollen die Vergabe von Tiefbauarbeiten sowie Dienstleistungen ebenfalls in den Einkaufsempfehlungen thematisiert und entsprechende Kriterien aufgenommen werden. Zudem wird eine Roadmap zur Dekarbonisierung der kommunalen Fahrzeugflotte erarbeitet. Auf dieser Grundlage werden die Empfehlungen zur Beschaffung von Fahrzeugen angepasst werden.

Fazit

Die Einkaufsempfehlungen bilden eine gute Grundlage für eine nachhaltige Beschaffung in der Stadt Uster und sollen weiterhin angewendet und weiterentwickelt werden. 2023 findet nach dem Beitritt des Kantons Zürich zur Interkantonalen Vereinbarung über das öffentliche Beschaffungswesen (IVöB) eine umfassende Aktualisierung statt. Die aktualisierten Einkaufsempfehlungen werden dem Stadtrat zur Genehmigung vorgelegt werden.

Der Stadtrat beschliesst:

1. Bericht und Controlling 2022 der Einkaufsempfehlungen der Stadt Uster werden zur Kenntnis genommen.
2. Mitteilung an
 - Abteilungsvorsteherin Präsidiales, Barbara Thalmann
 - Abteilungsvorsteher Finanzen, Cla Famos
 - Abteilungsvorsteher Bau, Stefan Feldmann
 - Abteilungsvorsteherin Bildung, Patricia Bernet
 - Abteilungsvorsteherin Sicherheit, Beatrice Caviezel
 - Abteilungsvorsteherin Soziales, Petra Bättig
 - Abteilungsvorsteherin Gesundheit, Karin Fehr
 - Stadtschreiber, Pascal Sidler
 - Verwaltungsleitung
 - Abteilung Präsidiales
 - Abteilung Finanzen
 - Abteilung Bau
 - Abteilung Bildung
 - Abteilung Sicherheit
 - Abteilung Soziales
 - Abteilung Gesundheit

öffentlich